

周南市議会議会広報特別委員会記録

日 時 平成23年11月17日(木曜日)午後 5時00分開議
午後 5時18分散会
(会議時間18分)

休 憩 なし

場 所 第1会議室

出席委員	委員長	土屋晴巳議員	委員	得重謙二議員
	副委員長	立石修議員	委員	徳原尚一議員
	委員	岩田淳司議員	委員	中津井求議員
	委員	尾崎隆則議員	委員	藤井直子議員
	委員	高松勇雄議員	委員	森重幸子議員

欠席委員 委員 友田秀明議員

事務局職員 書記 橘理恵

会議に付した事件

行政視察の成果等のまとめについて

周南市議会委員会条例第65条の規定により、ここに署名する。

議会広報特別委員長 土屋晴巳

議会広報特別委員会 議事の経過

午後 5時00分開議

委員長（土屋晴巳議員） ただいまから議会広報特別委員会を開催いたします。

本日、友田委員のほうが欠席でございますので報告しておきます。

行政視察の成果等のまとめについて

委員長（土屋晴巳議員） 議題につきましては、きょう行いました行政視察の成果等のまとめについてということになります。

委員の皆さんから先ほどの行政視察について所感を述べていただきたいと思いますのでよろしくお願いします。時計回りで行きましょうか。（発言する者あり）こうです、はい。じゃあ森重委員。これはあくまで口頭で結構ですので。マイクでひとつよろしく願いいたします。

委員（森重幸子議員） 感想ですけれども、大変きょう勉強したことをやろうと思うとハードル高いなというところを感じたところです。予算的なものはこちらの熱意で、やり方次第でそれは前に進めるかもしれないけど、いざ議会報告でもやるとなると、本当に仕事量がすごくふえるんだなというのをいろいろ報告を聞いて感じたところなんです。でも今はそういうところを全部やっておられるという点で、周南市もやらなくちゃいけないなと思います。

自分が質問をした中で、議会基本条例を持っているところはスムーズにいったるんじゃないかという感想があったんですけどちょっと聞いてみたんですけど、周南市は防府の人も言ってらっしゃったように、議会改革は先頭を切ってやってたというところなのに一歩ちょっととられたなという感じが悔しいところですけども、これからもうちょっと勉強して精一杯やれる方向でどうしたらいいのかっていうのを知恵を出し合って熱心に行っていきしかないのかなって思いました。

委員長（土屋晴巳議員） 得重委員お願いします。

委員（得重謙二議員） インターネット中継の件に関しては、防府市さんでかかった当初の経費 カメラ、マイク、モニター等々は本市には一応はそろっていると思うので、実現可能なことは可能なのかなと。あと要は本市で可能とするためには、あと何が必要で、高松委員言われましたように、何ギガがとか容量の関係 サーバーの関係ですか、そういうところをよく精査して、何に幾らぐらいかかるのかというものをきちんと出せばこれは実現可能なのではないかなという感想を持ちました。

それと、議会報告会についてですけど、報告会の資料をつくるにしても、相当な労力がかかると思うんで、現実論として若干問題というかハードルが高いのかなという感想を持ちましたし、報告のための議会にならないようにしなければいけないなということも思いました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 徳原委員お願いします。

委員（徳原尚一議員） インターネット中継ですけれども、予算伴うものでしょうけれども工夫やいろいろ調べることによって、できることもあるのかなと、できる可能性もあるのかなと、まあやってみるとわからんのですけれども。ケーブルテレビとインターネットのメリットという話もありましたので、特にインターネットの利点というところがあるとしますので、検討する余地はあるのかなというふうに思いました。

それから議会報告会ですけれども、すばらしい取り組みだと思います。しかし周南市は大変広うございますし、そういったところに平等的に働きかけるとか、先ほど私が質問しましたけれども、報告書の内容を詰めるという過程だけでも、大切なこととは思いますが大変時間がかかることかなというふうに思いますし、どのようにまとめていくかなというところをまた協議していく時間というのにもかかると思いますし、そういう過程を乗り越えんやいけんとは思いますが、感想として言わしていただければ大変だなと感じました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 岩田委員お願いします。

委員（岩田淳司議員） 主にインターネットとそれから議会報告会の報告会をさせていただきました。端的に感じたのは、インターネット中継の問題というののうちではケーブルテレビなのかインターネットにするのかという問題もあるけれども、どちらにしてもお金がかかる問題ですので、逆に言えば、わかりやすく言えば、今から述べます議会報告会はお金はそうかからないけれども、今度はマンパワーが要るということであれば、お金がなくて議会を開かれたものにするのであれば、議会報告会というのは非常におもしろいのではないかなと正直感じました。なかなか議員も多いし、地域も広いですから、一つ一つハードルを越えていかないといけないところもあると思いますけれども、これは研究する価値はあるのではないかなと。インターネット等に関してはお金の問題もまずありますんで、そのことがまず第一で、議会報告に関しては議員のみんなの力を合わせるということが大事で、私なりにはやれる方向であればぜひ皆さんとともにやりたいなというふうには感じました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 高松委員お願いします。

委員（高松勇雄議員） 議会報告会については、周南市でも取り入れていけるのではないかなと感じましたが、ミニコンではないので議会報告会の報告が本当に必要なのだろうかという疑問はちょっとありました。防府市は議会基本条例をベースにして議会改革を進めてられています。周南の場合は来年度選挙がありますので、それが終わっても議会基本条例ということになれば新体制での懸案事項になると思いますが。しかしながら改革は基本条例ありきではないので、積極的に、市民にいかにか情報を的確に正しく、コストを安く提供できるかであるので、今後具体的にかつ相手の技術を駆使して取り組んでいけばよいと感じました。

一般質問のインターネット中継は当市はケーブルテレビで生中継がありますので必要とは思いませんが、アーカイブ化については積極的に取り組むべきだと感じました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 中津井委員お願いします。

委員（中津井 求議員） 周南市のほうもかなり進んでいるなというのはきょう感じました。新たに議会報告会というのがありますが、これも先ほど委員が言われましたように、範囲が広いということと地域性が結構あるということで、果たしてこれは本当にできるのかなという気持ちがありますので、今後の検討課題で、全員でそういうものはもっと取り組まにゃいけないのじゃないかなという気はしました。そういう新たな取り組みをして市民に理解してもらうというのが大事なことだと、そういうふうな感じは持ちました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 藤井委員お願いします。

委員（藤井直子議員） まず議会広報の賛否を載せるスペースとかそれから防府の一般質問がすごくスペースがとってあったので、あれぐらい書こうと思うと議会広報の予算はふやしてもらわないとできないので、予算のうちの議会費を増額するにはどこからどういけばいいのかわからないんですが、してもらわないと思います。

それから防府では市長が二元代表制を否定をしている、それに対して市民も議員バッシングで議員を減らそうという市長に賛成をしているという感じがするので、議会が必要あるいは議員が日頃日頃というか議会で何をしているのかということ、市民に見えるようにしなければということら辺で議会報告会とか有効に働いているんじゃないかなと思うんですが、周南市で開かれた議会にするためにこの広報委員会ですること何かが、またその防府の議会改革委員会のような推進委員会のようなものも必要なのかということら辺も、考えていかないといけないというふうに思います。

それから、議会報告会の防府の参加者がもっと自主的なものかなと想像していたけれども、自治会長とか民生委員とかいうことだったので、それは周南市のいろいろな集会と変わらないなということがわかりました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） 尾崎委員お願いします。

委員（尾崎隆則議員） インターネット中継による本会議の中継ということであったんですが、このことについては周南市はケーブルテレビを使って一般質問ではなく、本会議もまた録画中継も行ってあるからこのことについてはいいと思うんです。インターネットで流さなくてもいいと思うんですが、ただこの周南市の議会だよりのそれぞれの課題の中であるのは、委員会の中継をどうだろうかというようなのが今この周南市では出ておると思いますが、これについて

やはりまた予算の問題でなかなか難しいんですが、無理にインターネットじゃなくてもいいのではないかというふうには思いました。

それと議会報告会。うちには どういいますか、これは議会基本条例の中の一環としてこの議会報告会というのが第1回目として行われておりましたが、自治会連合会との共催ということで、やはり先ほども言われましたが自治会の役員さんとかそれからPTAとか民生委員さんとか、限られた人の意見交換会みたいな感じで、まだうちが行っておりますミニコンのほうがいいのではないかなちゅう感じは受けました。

それから議会だよりに賛否を載せるということで、うちの場合はすべての議案について載せようとしておるからかなり紙面が必要となってくるということで、防府市さんのように3つか4つの議案について賛否が分かれたようなときだけ載せるというんだったらスペース的にはとれるのではないかなちゅうようには感じました。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） じゃあ立石委員。

委員（立石 修議員） 最初に、インターネットによる本会議中継についてですけれども、周南市もどこもそうでしょうけれども、ほとんどの家庭でテレビがあるし、周南の場合はケーブルテレビで放送してますから、いわゆるスイッチをオンにすればすぐ見られると、誰でも。インターネットの場合はやはりインターネットをやっている人、ほとんどの市民がやってるわけじゃなくて、数に限りがあるといいますが、そういう意味からしてこれからインターネットによる本会議等の中継については、まだちょっと早いような気がします、周南市の場合は。

それから2番目の議会報告については、年度初めによく市長外執行部の方が地元との懇談会いろいろやっておられますけれども、それと同じように議会報告会やってるんですけれども、内容的に若干違ってもいいけれども重複する点があるのかなという気がしました。したがって議会報告会をどうするかについては、これからもう少し中身を検討していったほうがいいかを決めていくべきかなという気がしました。

それから議会だよりに賛否を載せることにつきましては、先ほど尾崎委員が言われたとおりでございますけれども、工夫すればこれも紙面等を余り使わずに、いわゆる賛否があったところだけを全員載せればできるのかなという気がしましたけども。これも実際、そのときのいろんな報告すべき内容によってはできない場合があるのかということで、これも少し検討してみる必要があるかなということでございます。以上です。

委員長（土屋晴巳議員） ありがとうございます。それでは最後私のちょっと所感を述べさせていただきます。

まず議会報告会については、防府市さんの場合は、議会改革推進協議会という別の組織があります。また、議会だよりにについては別に議会広報編集委員会というふうに分けてやってあります。議会報告会というのは市民のほうに入っているいろいろなやるってのはいいことだろうとは思いますが、悪いことじゃないと思いますが、ただ下松市さんが1月からやろうとしているのは議運が主催ということも聞いております。そういうことを加味すると、大変いいことですけどこれはここの議会広報特別委員会の権限をちょっと超えているかなというふうには感じました。やはり別のところで、周南市議会としてこのことを取り扱うだろうと、ここの特別委員会ではちょっと苦しいんじゃないかなというのを感じました。

それから賛否の掲載については、これは各会派からいろいろいただいた中でも、こうしたらどうかというのもしあったと思います。賛否が違ったとこだけということであれば、スペースについては少しとれるかなというふうにも思っております。ただ、申告書を出してもらおうとか、そうなってくるとやはりこれはここの委員会の方向性を出し、やはり全議員に聞いてみる中で、その可能性を求めていくということになるのかなと思います。

それからインターネット中継ですが、本市議会はケーブルテレビということを選択してます。ただ、今の個人をとるとか後日とかあった場合に、それが今の できません。だからそういうことを踏まえて 防府市と若干そこが違うかなと。防府市の場合はどちらか二者選択の場合、インターネットでいこうということへいかれます。ですのでさっき高松委員も言われましたけども、今現在を踏まえて今後どうするか、そこら辺のシステム構築と経費ということをきちっと委員会ではそこまでは求めるべきだなと。最終的には予算ということになれば、防府市議会さん、そういう意味

では大変いいアドバイスいただいたと思うんですけど、修正等でやっとな。そうなってくるとやはりこれはここの委員会だけじゃなくて、今後全議員のほうにもいくと。しかしその一つの方向性とかはこの委員会できちっと今後まとめていく必要があるかなというふうに感じました。以上です。

今全員の方に報告をしていただきました。ありがとうございます。

それでは議長への報告につきましては書類で提出をするということになっておりますので、後日提出していただきたいと思います。その書類につきましては先ほどバスの中でお配りしました。よろしく申し上げます。期日ですが、11月30日まで 今月末までに事務局のほうへ提出していただければと思います。よろしいでしょうか。

〔「はい」と呼ぶ者あり〕

委員長（土屋晴巳議員） 以上で本日の日程を終了いたしますけど、皆さんから何かございますか。（「今度集まりちゅうのはありますか。11月末までに」と尾崎隆則委員呼ぶ）今度は12月定例会になると思います。多分初日になるかと思いますが。

委員長（土屋晴巳議員） 以上で本日の委員会を散会いたします。どうもお疲れさまでございました。

午後 5時18分散会